MITTEILUNGSBLATT DER LANDSMANNSCHAFT DER BANATER SCHWABEN E. V.

Jahrgang 37 - Nummer 22

München, 20. November 1992

Hilfe und Ermutigung

Staatssekretärin Barbara Stamm besucht Rumänien

Zu ihrem bereits vierten Arbeitsbesuch war Staatssekretärin Barbara Stamm vom 30. Oktober bis 4. November mit einer Delegation in Rumänien unterwegs. Zentrale Anliegen ihrer Reise waren, wie schon bei den vorangegangenen Besuchen, die Unterstützung der deutschen Minderheit in Rumänien und die Hilfe für die in Heimen alleingelassenen behinderten Kinder.

Konkrete Hilfe und Ermutigung waren es denn auch, was sich Frau Stamm und ihre Delegation zum Ziel gesetzt hatten. Neben Vertretern des Vereins Kinderhilfe Rumänien, darunter auch dessen Vorsitzender Prof. Dr. Wolfgang Schramm von der Medizinischen Klinik Innenstadt der Universität München, gehörten ihr auch der geschäftsführende Bundesvorsitzende und Bayerische Landesvorsitzende der Landsmannschaft der Banater Schwaben Peter Krier, Michael Schmidt, Mitglied des Bundesvorstandes der Landsmannschaft der Siebenbürger Sachsen sowie aus dem Bayerischen Staatsministerium für Arbeit, Familie und Sozialordnung der zuständige Referatsleiter Bruno Lischke an.

Ein besonderes Erlebnis war für Frau Stamm und ihre Begleiter der Besuch im neuen Altenheim der Banater Schwaben in Sanktanna. Im Reisegepäck hatte die Staatssekretärin persönliche Geschenke für die Heimbewohner und Hilfsgüter für das Altenheim mitgebracht. Bei der Besichtigung des durch das Hilfswerk der Banater Schwaben mit Förderung des Bundesministeriums des Innern erbauten Heimes konnte sich Frau Stamm davon überzeugen, daß die dort lebenden Banater Senioren bestens untergebracht sind. Besondere Beachtung fand, daß auch andere in Sanktanna lebende alte Menschen vom Altenheim aus mit warmem Essen versorgt werden und daß das Altenheim sich zu einem Treffpunkt der Deutschen herausgebildet hat. Das Heim verwirklicht moderne Prinzipien der stationären und offenen Altenhilfe und ist so, wie Staatssekretärin Stamm besonders hervorhob, dazu angetan, den im Banat lebenden Deutschen die Gewißheit zu vermitteln, daß sie ihrem Lebensabend ohne Sorgen entgegensehen können.

Der Empfang im Altenheim durch die Deutschen in Sanktanna und die lokalen Vertreter der deutschen Foren war für die Delegation aus Deutschland überwältigend. Der deutsche Chor bot ein umfangreiches Programm deutscher Volkslieder und Gedichte. Der bewegende Heimatabend wurde mit Tänzen beschlossen. Nach so viel Kultur konnte man dann beim anschließenden Abendessen die sprichwörtliche Banater Gastfreundschaft genie-Ben und die derzeit für die Deutschen im Mittelpunkt stehenden Fragen und Themen erstmals ausführlich erörtern, ebenso wie bei den Begegnungen mit den deutschen Foren in den folgenden Tagen in Temeswar, Hermannstadt und Bukarest sowie bei Bischof Kreuter in Temeswar.

Bischof Kreuter berichtete Frau Stamm, daß sich in der Haltung des Staates gegenüber der Kirche vieles verbessert habe. So werde verschiedentlich versucht, die Schauprozesse des früheren Kirchenkampfes wieder aufzugreifen und Abgeurteilte zu rehabilitieren. Es bestehe Redefreiheit; der Religionsunterricht könne mit vom Staat bezahlten Lehrern erteilt werden. Auch die Aufhebung des Verbotes von Wallfahrten sei ein wesentlicher Fortschritt. Schwierigkeiten gebe es noch bei der Rückgabe enteigneten kirchlichen Eigentums. Frau Stamm erläuterte in diesem Zusammenhang ihre Bemühungen, den Armen Schulschwestern in Bayern ihr früheres Eigentum in Temeswar zurückzugeben und sie in dem Bestreben zu unterstützen, Arbeitsmöglichkeiten für einen Neuanfang der Ordenstätigkeit in Temeswar zu schaffen. Der Orden plane, seine Tätigkeit in Kindergärten und Schulen wieder aufzunehmen, wie dies vor 1949 in Rumänien möglich war. Im August 1992 wurde in Temeswar die rumänische Ordensprovinz der Schulschwestern neu gegründet.

B 1509 D

Auf dem Besuchsprogramm der bayerischen Staatssekretärin standen außerdem der Kindergarten in Hatzfeld und ein evangelisches Schülerheim in Hermannstadt.

Unterstützung durch den Freistaat Bayern soll auch die Hatzfelder Gedenkstätte für Stefan Jäger, den berühmtesten Maler des Banats, erhalten. Die Realisierung dieses Vorhabens hat die Stadt Hatzfeld zusammen mit der Landsmannschaft der Banater Schwaben übernommen.

Von den Vertretern der deutschen Foren wurde in den Gesprächen mit der Staatssekretärin die dringende Bitte vorgetragen, die Zollformalitäten bei der Lieferung von Hilfsgütern zu erleichtern.

Rumänischerseits wurden bei den Gesprächen Erleichterungen diesbezüglich zugesagt und auch Verbesserungen, was die Abfertigung an den Grenzübergangsstellen betrifft, in Aussicht gestellt. In den Gesprächen im Kulturministerium wurde unter anderen die Frage der staatlichen Förderung der deutschen Kultur in Rumänien und der Schutz der Kulturdenkmäler der Deutschen in Rumänien angesprochen.

Vor allem von den Vertretern deutscher Medien wurde angesprochen, daß die Sendezeit für das deutschsprachige Programm im rumänischen Fernsehen von einer auf eineinhalb Stunden erhöht werden solle.

Staatssekretärin Stamm hat diese Anliegen und Wünsche auch ihren Gesprächspartnern aus der rumänischen Regierung deutlich gemacht. Sie mahnte einen wirksameren Schutz für die deutsche Minderheit in Rumänien an. "Wenn Rumänien in europäischen Völkergemeinschaft eine Rolle spielen will, muß der Minderheitenschutz über den bestehenden deutschrumänischen Freundschaftsvertrag hinaus verfassungsrechtlich garantiert und in der Praxis durchgesetzt sein", betonte die Politikerin gegenüber dem Staatssekretär im rumänischen Außenministerium Teodor Melescanu, der zugleich Vorsitzender der deutsch-rumänischen Regierungskommission für die deutsche Minderheit ist. Frau Stamm setzte sich für den Erlaß eines Gesetzes über den Schutz der nationalen Minderheiten in Rumänien auf der Basis des Entwurfs demokratischen Forums der

Fortsetzung auf Seite 2

Fortsetzung von Seite 1

Hilfe und Ermutigung

Deutschen in Rumänien vom März 1991 ein, der seinerzeit der Abgeordnetenkammer mit der Bitte um Erörterung übergeben worden war. Der Entwurf sei detaillierter als die Bestimmungen des deutsch-rumänischen Freundschaftsvertrages. Ein entsprechendes Gesetz würde die Lage der Deutschen in Rumänien erheblich verbessern. Wenn man die noch im Land verbliebenen Deutschen halten wolle, wie die rumänische Seite erkläre, müßten ihnen neue Perspektiven für ein Leben in Freiheit und materieller Sicherheit auch für die kommenden Generationen geboten werden.

Ein gutes Beispiel einer gelungenen Zusammenarbeit rumänischer und deutscher Stellen konnte Staatssekretärin Stamm in Siria/Arad seiner Bestimmung übergeben. Mit finanzieller Unterstützung des Freistaates Bayern in Höhe von 306000 DM und durch eine vorbildhafte Projektsteuerung und -begleitung durch den Arbeiter-Samariter-Bund Würzburg ist dort ein neues Heim mit Sonderschule für 163 behinderte Kinder im Alter von 7 bis 14 Jahren entstanden.

Anläßlich dieses Besuches in Rumänien führte Staatssekretärin Barbara Stamm mit den zuständigen staatlichen Stellen intensive Gespräche zu Fragen der Adoption von Kindern aus Rumänien.

#